
Наша жизнь в очередной раз сделал 

еще один виток. Еще немного, и наступит 

первое сентября, люди вернутся с отдыха, 

дети пойдут в школы, студенты пойдут в свои 

профессиональные образовательные 

учреждения. Но существует одна ситуация, 

которая касается всех. Это вопрос времени. 

Как известно, наша страна до 2011 

года регулярно переводила стрелки часов в 

конце марта на час вперед, а в конце октября 

на час назад. Много было недовольных таким 

подходом и много было споров по этой 

ситуации. Да, наверно, проходит некоторое 

время, прежде чем человек адаптируется к 

переводу стрелок, как говорят об этом 

эксперты. И для кого-то, наверно, 

действительно это не проходит 

безболезненно. 

На основе всего этого, видимо, и было 

принято решение об установлении 

постоянного летнего времени с 2011 года. 

Перевод стрелок в межсезонье был отменен. 

И, казалось, что этот вопрос уже закрыт 

навсегда. Однако через некоторое время 

(особенно в газетах) эту тему вдруг подняли 

снова. В аргументы приводили коров, 

которые «плохо доятся», и студентов, 

которые «спят по утрам на уроках». 

Причиной всего этого назывались слишком 

поздние рассветы зимой (около 9 часов утра). 

Я сам учился в то время и студентов, которые 

«спят на скамейках в коридоре из-за позднего 

рассвета», не встречал. Ну а опаздывающие, 

гулявшие всю ночь и пропускающие из-за 

этого первые занятия, были всегда. И время 

(или летнее, или зимнее) здесь ни при чем. И 

опять в СМИ поднялась эта тема, где 

многочисленные эксперты высказывались по 

этому вопросу. 

В 2014 году Вы подписали указ о 

введении постоянного зимнего времени. Вся 

страна перевела все стрелки часов на час 

назад, чтобы уже никогда не переводить их 

снова. 

Но что произошло? Уже в мае 2015 

года я обратил внимание на следующую 

особенность. Где-то примерно в половине 

восьмого вечера на улице темнеет. Это тогда, 

когда молодые люди идут встречаться с 

девушками. Это тогда, когда люди только 

вернулись с работы. Это тогда, когда дачники 

еще не сделали свои дела. Как следствие 

этого, в это время, а также в июне 

наблюдаются чрезвычайно ранние рассветы 

(около 2 часов ночи). И человек, который, 

например, ляжет спать около 12 часов ночи, 

уже не почувствует вечера. И солнце светит 

все вот это время (с 2 ночи до шести утра), 

когда все люди спят, но людям не хватало 

солнечного света вечером. 

Особенно такая ситуация имеет 

следствие в конце августа и начале сентября. 

В это время уже значительно укорачивается 

световой день и уже в семь часов вечера 

почти темно. Сам лично я возвращался домой 

вчера в полутемной электричке, в которой 

ехали дачники в этой полутемноте со своими 

сумками. И в этом сумраке доставали деньги 

и свои документы на льготы. Ощущение, если 

честно, не очень приятное. Когда семь часов, 

темнота, на улице много людей. Тяжело 

также и детям, которые хотят погулять, 

насладиться последними теплыми днями, а на 

улице в семь часов уже темно. Не говоря уже 

о середине сентября, когда в шесть часов 

вечера темно и люди просто не успевают 

засветло вернуться домой. 

Я работаю преподавателем и для меня 

эта тема важная еще вот почему. Скоро 

сентябрь, дети пойдут учиться. Учеба в 

колледже заканчивается часто в три часа. 

Многие студенты живут в городах области и 

небольших поселках и вернутся они туда, 

учитывая время на дорогу, когда темно уже 

станет полностью. Это еще вопрос их 

безопасности. Безопасности по отношению к 

криминальным проявлениям. И безопасности 

на дорогах. 

В больших городах, конечно, на улице 

стоят фонари в больших количествах. Но, 

понимаете, есть небольшие поселки, в 

которых освещение слабое, далеко не везде 

стоят фонари. Сам я неоднократно 

возвращаюсь домой из гаража, который 

находится в небольшом поселке. Честно 

говоря, слегка страшновато. Особенно вот в 



это время – сентябрь-октябрь. Когда еще нет 

снега, а темнеет (октябрь) в пять часов 

вечера. 

Конечно, это очень сильно влияет на 

работоспособность людей, на их труд. 

Особенно тех людей, которые живут в 

деревнях. Темнеет в сентябре-октябре очень 

рано. Приходится бросать все свои дела и 

уходить в дом. Людям очень необходимо вот 

это время. Может быть, даже лишний час в 

эти два месяца – сентябрь, октябрь. Ну и 

август тоже. Люди после работы делают свои 

дела, собирают урожай, занимаются 

строительством. 

Эта проблема имеет и другое 

следствие. Если ввести постоянное летнее 

время, то зимой будет опять рассветать в 9 

часов. Но зимой люди не работают в 

огородах, намного меньше занимаются 

строительством. Да, поздние рассветы – тоже 

не очень приятны, но, согласитесь, одно дело 

зима и совсем другое дело лето. Обычно все-

таки люди работают по хозяйству дома, 

заходят в магазины, играют с детьми вечером 

после работы, а не утром. И, я считаю, что 

более важно иметь светлые вечера, а не 

светлые рассветы. Миллионы детей 

возвращаются домой из школы вечером. Идут 

в кромешной октябрьской темноте через 

страх и грязь. Переходят нерегулируемые 

пешеходные переходы в этой темноте, 

садятся делать уроки. 

Можно еще вспомнить о том, что люди 

из-за того, что увеличивается темное время 

суток, раньше включают освещение. И, как 

следствие, больше платят за электроэнергию. 

Как сказал поэт, «есть две реки, им 

никогда не слиться». И, наверно, будут те, 

которые относятся к этой ситуации 

нейтрально. Если взять простого человека, то 

он обычно приходит на работу к девяти. И к 

этому времени уже рассветает. Даже зимой. 

Можно отказаться от того, что есть, но 

нельзя отказаться от того, чего уже нет. Я 

хочу предложить переход на постоянное 

летнее время. Светлая часть суток сместится 

в конец, и пусть люди сами решают, чем 

заниматься им в это время. Либо идти на 

улицу, гулять, заниматься делами в огороде. 

Либо сидеть дома перед телевизором. И тогда 

у людей будет возможность выбора. А сейчас, 

по сути, ее нет. 


